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Ano de 2025 
 

ASSEMBLEIA - ATA Nº 04 
 
PAUTA:  
- Saudações. 
1) VI Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa. 
 
Participantes Governo: Ilza Harumi Tadano (SMT), Camila Bonaldi dos Santos (SME), Dinéia 
Mendes de Araújo Cardoso (SEME), Claudio Aguiar Almeida (SMC), Josefa Anedete dos 
Santos Silva - Anadethy (SMDHC) e Suzana de Rosa (SMDHC). 
 
Participantes Sociedade Civil: Damaris Germana Roberto (Fórum da Pessoa Idosa V. Maria, 
V. Guilherme, V. Medeiros), José Reis Netto (Fórum da Pessoa Idosa V. Maria, V. Guilherme, 
V. Medeiros), Ruth Altamirano Lavadenz (Fórum da Cidadania da Pessoa Idosa da Cidade de 
São Paulo - Pirituba/Jaraguá/Perus), Norma Oliveira Neres (Fórum da Cidadania da Pessoa 
Idosa da Cidade de São Paulo - Pirituba/Jaraguá/Perus), Sufia Gonçalves Duarte (Fórum 
Cidadão Idoso São Mateus), Dione Silva de Morais (Fórum da Pessoa Idosa de M'Boi Mirim), 
Cicera Alves da Silva (Fórum da Pessoa Idosa de M'Boi Mirim), Ariovaldo Guello (Fórum da 
Pessoa Idosa de Pinheiros), Thereza Monteiro Marquezine (Fórum Butantã), Alaide Pedro de 
Carvalho (Fórum Butantã), Nadir Francisco do Amaral (Fórum Liberdade), Maria Aparecida 
Costa (Fórum Região Centro), Maria do Carmo Guido Di Lascio (Me Too Brasil), Marisa Accioly 
(Geronto EACH-USP) e Norma Rangel (Trabalho 60+). 
 
Convidada: Kellen Garcia, Presidente do Conselho Estadual do Idoso – CEI/SP. 

 
 
Às 14h15, do dia 10 do mês de fevereiro de 2025, na Câmara Municipal de São Paulo, 
auditório Prestes Maia - Viaduto Jacareí, nº 100, 1ª andar -, com quórum de 97 pessoas, 
reuniram-se em mesa, para a realização da Assembleia do Conselho Municipal de Direitos 
da Pessoa Idosa (CMI/SP), os Srs.(as) Nadir Francisco do Amaral, presidente do CMI/SP, 
Kellen Garcia, presidente do Conselho Estadual do Idoso (CEI/SP) e Josefa Anadete dos 
Santos Silva (Anadethy), Coordenadora de Políticas para a Pessoa Idosa (CPPI/SMDHC). O Sr. 
Nadir Amaral presidiu a reunião, deu as boas-vindas a todos(as) os(as) presentes, fez um 
preâmbulo sobre a atual configuração da Secretaria de Direitos Humanos e Cidadania, 
informando que a SMDHC agora conta com Regina Célia da Silveira Santana como nova 
Secretária, Stella Verzolla Tangerino como Secretária Adjunta, e Anadethy como nova 
Coordenadora de Políticas para a Pessoa idosa (CPPI/SMDHC). 
 
Item nº 1 da pauta - VI Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa:  
Nadir Amaral afirmou que terão muito trabalho ao longo do ano de 2025. As lideranças já 
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estão trabalhando em suas regiões em prol da VI Conferência Municipal de Direitos da Pessoa 
Idosa de São Paulo para levantar os temas que serão levados à Conferência Estadual, pauta 
da reunião do dia. Na sequência, passou a palavra para as demais integrantes da mesa. 
 
Anadethy desejou uma boa tarde a todos(as), afirmou que está como Coordenadora da 
Pessoa Idosa e como mulher periférica é com grande honra que se junta aos presentes. Há 
mais de 18 de anos é voluntária em algumas instituições voltadas para o atendimento à 
pessoa idosa. Veio para somar suas experiências, se colocou à disposição e desejou uma boa 
reunião a todos(as). 
 
Kellen Garcia desejou uma boa tarde. Disse que era um prazer estar na reunião do CMI. 
Afirmou que é representante da sociedade civil no CEI e que administra um Centro de 
Convivência e Fortalecimento de Vínculos para Idoso (SCFV), em Cotia, que atende mais de 
480 pessoas. Faz um trabalho árduo, o local abre às 7h da manhã, oferece cerca de 20 oficinas 
diferentes, com almoço, e mais atividades na parte da tarde, tudo gratuito. Disse que a luta 
é grande. Mudou a gestão e até agora não repassaram os recursos do serviço. Contou que 
está há 16 anos trabalhando com a pessoa idosa e tem legitimidade para falar pela causa. 
Defendeu a criação de mais Centros de Conivência para fortalecer a autonomia do idoso. 
Disse que as Instituições de Longa Permanência (ILPIs) devem ser a última opção para a 
pessoa idosa, o ideal é ter qualidade de vida e não precisar dela. Deu exemplos de idosos 
que viajam quase 500 km para conseguir fazer tratamento contra o câncer e, por isso, 
pontuou a necessidade de disseminar informações pela causa do idoso em todos os 
municípios do estado. Relatou que o Conselho Estadual do Idoso não tinha tanta visibilidade 
e desde que entrou na presidência do CEI entendeu que precisava levar informação não 
apenas para a cidade de São Paulo, mas para os 645 municípios do estado que o CEI 
representa. Iniciou um trabalho de encontros regionais descentralizados. O 1º foi na cidade 
de São Carlos, atingindo um público de 400 pessoas. Outros três encontros foram realizados 
ao longo de sua gestão: o 2º em Caraguatatuba, com cerca de 650 participantes; o 3º em 
Presidente Prudente, região na qual apenas 1/3 dos municípios possui um fundo municipal 
do idoso, e o 4º em São José do Rio Preto, com mais de 500 pessoas dentro de um auditório. 
Contou que o CEI não tinha recursos para os três últimos encontros, conseguiu fornecer 
apenas café. Mesmo assim, a participação foi muito maior do que esperavam. 
 
Pontuou que o CEI entendeu que deveria ter como missão estar onde as pessoas 
apresentavam a necessidade de atuação de um Conselho. Por isso, o colegiado deliberou que 
irá reservar pelo menos uma vaga para cada um dos 645 municípios que fizer a sua própria 
Conferência Municipal e que conseguir enviar pelo menos um representante para a 
Conferência Estadual. Explicou que, se cada município tivesse que bancar o envio de seus 
representantes, a Conferência seria esvaziada. Assim, o colegiado verificou, dentro do 
orçamento do Fundo Estadual do Idoso, quanto em recursos o CEI teria disponível para 
bancar a Conferência para todos os delegados com um mínimo de dignidade (estadia, 
alimentação, hotel com internet e ar-condicionado), e chegaram à conclusão de que 
poderiam bancar 880 delegados. Então, considerando que 645 vagas já estavam reservadas, 
as 235 restantes foram divididas entre os maiores municípios do estado, ponderando o 
máximo de 20 vagas para São Paulo, que é o maior município. Afirmou que as vagas que não 
forem preenchidas deverão ser direcionadas para São Paulo, que tem um contingente 
populacional idoso muito maior. Mas pontuou que, se São Paulo - que é o município mais 
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rico do país - se pronunciasse, por exemplo da seguinte forma, “Kellen, o estado vai nos dar 
20 vagas, mas o CMI vai enviar 100 delegados, porque vamos bancar os 80”, poderia checar 
a viabilidade junto ao CEI. No entanto, questionou o porquê do Fundo Municipal do Idoso 
(FMID) ainda não ser administrado pelo CMI para que tratativas como essa possam ser feitas. 
Disse que agora o CMI é paritário e deliberativo e que a administração do Fundo deve ser 
feita pelo Conselho. Afirmou enfaticamente que se o CMI não está administrando o FMID, 
isso está errado porque consta em Lei, e tem muita coisa que os conselheiros podem e 
precisam fazer. Precisam de mobilização. Colocou o CEI à disposição para ajudar. Disse que 
suas reuniões são abertas para quem quiser participar, porque reunião de conselho não pode 
ser fechada, isso é democracia. Inclusive, deixou o convite para quem quiser participar de 
suas Comissões, porque está precisando de ajuda com trabalho. Contou que por enquanto 
não fecharam o local de realização da Conferência Estadual, mas estão pensando na 
possibilidade de acontecer em Águas de Lindóia. Reforçou, ainda, que a principal Conferência 
é a Municipal, porque é nas bases que os idosos precisam participar e trazer demandas para 
mudar realidades e questões como a do FMID. 
 
Nadir esclareceu a todos(as) que houve uma troca de e-mails entre o CMI e o CEI, inclusive 
com questionamentos sobre o FMID, mas o CMI está passando por mudanças (de 
participativo para deliberativo e paritário), e apenas na sua gestão já enfrentou a troca de 
gabinete e de pelo menos 3 (três) Coordenadores de Políticas para a Pessoa Idosa 
(CPPI/SMDHC). Há uma série de questões políticas envolvidas e o CMI está tentando fazer 
tudo conforme a Lei. Considerando a pauta do dia, que trata das Conferência da Pessoa Idosa, 
convidou a presidente do CEI para que ela falasse sobre os critérios que o Conselho Estadual 
adotou para a sua Conferência para que todos(as) pudessem discutir sobre o assunto. 
 
Abriu a reunião para perguntas: 
 
Ariovaldo Guello (Fórum de Pinheiros) perguntou qual seria o custo e a origem dos recursos. 
Kellen respondeu que estaria em torno de 3 a 4 milhões de reais e que o recurso sairá do FEI 
mediante edital. Ariovaldo questionou como o CEI faz para utilizar os recursos do Fundo, 
porque a Lei do FMID não permite que o CMI utilize. Kellen explicou que na Lei do Fundo 
Estadual do Idoso, onde se fala sobre a gestão, aplicação, controle e fiscalização dos Fundos, 
é dito que cabe ao CEI a definição quanto à utilização dos recursos do FEI com base no seu 
plano de ação anual, que deverá conter as ações a serem implementadas no âmbito da 
política da proteção, promoção, defesa e atendimento à pessoa idosa, o que dá ao CEI a 
autonomia de gerir e dizer, através de um plano de ação, onde serão aplicados os recursos. 
Maria do Carmo Guido (Me too Brasil) pontuou que fez parte da Comissão do Regimento 
Interno do CMI, lutaram pela questão FMID, mas contou que no CMI são 15 representantes 
de governo, que estão fechados, e 15 da sociedade civil, que estão divididos e não entram 
num acordo. Como é uma democracia, alguns foram contrários e é preciso respeitar a 
opinião. Comentou, ainda, que duas regiões estão adiantadas na realização das conferências 
municipais regionais e convidou a todos(as) a participarem da reunião regional da Zona 
Oeste, em 15/02. Hilton Pereira (Índio) disse que faz parte do distrito Raposo Tavares e a Liga 
Solidária faz um trabalho fantástico no local. A Ong COHAB/Educandário tem 230 idosos 
cadastrados, que ele atende na sua garagem, e não tem mais espaço para ampliar suas ações. 
Dora Lima (conselheira da Saúde) quis deixar a proposta de participação na Comissão de 
Orçamento do CEI. Nadir lembrou a todos(as) que será realizada Conferência Municipal da 
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Saúde em breve. Marilda Silva comentou que é da região central (COPAN), disse que os 
idosos precisam tentar ampliar seu conhecimento e participação, informou que estão 
planejando esquentas na região e que haverá um encontro no dia 15/3. Damaris Roberto 
(Fórum da V. Maria/Guilherme) afirmou que como conselheira, mesmo sendo da Zona Norte, 
é responsável por contribuir e trocar saberes com a cidade inteira e quis pontuar que não 
importa se uma Zona da cidade de articulou ou se organizou primeiro, o que importa é que 
não pode ficar ninguém para trás. Norma Neres (Fórum Pirituba/Jaraguá/Perus) perguntou 
à Kellen como é feito o trabalho de fortalecimento de Fóruns pelo CEI, a qual respondeu que 
são feitas palestras de capacitação, mediante parcerias, como com a Receita Federal, e 
depois trabalham com trocas e discussões. Marly Feitosa (ex-presidente do CMI) pediu para 
que voltasse a pauta da reunião. Disse não concordar com as 20 vagas de São Paulo, 
considerando um universo de 2 milhões de idosos, sendo que apenas 60% das vagas são da 
sociedade civil (12) e 40% (8) ficam para representantes de governo e questionou a posição 
dos presentes por entender que todos(as) pareciam estar de acordo. Kellen quis deixar claro 
que está como conselheira pela sociedade civil, mas está representando a pessoa idosa, não 
pensa que um é governo e o outro é sociedade civil e sim que estão atuando pela pessoa 
idosa. Reiterou a lógica do CEI para a divisão de vagas e que o Conselho, que representa 645 
municípios, vai reservar ao menos 1 (uma) vaga para cada um deles. Disse que sua casa é o 
estado, onde tem mais 25 conselheiros atuando com ela. Levou a questão para o colegiado 
quando São Paulo fez o questionamento sobre as vagas e, novamente, o CEI votou que será 
mantida a divisão das vagas da forma como foi feita inicialmente para garantir a participação 
de todos os municípios que queiram estar presentes na Conferência Estadual. Daniel 
(Faculdade São Judas) pediu a fala, disse que estava presente na Assembleia como defensor 
da causa do idoso e não representando uma entidade específica, mas quis dizer que sentiu 
falta de agilidade do Conselho em negociações de um projeto em que atuava e que foi 
aprovado por meio do FMID. Afirmou que não sentiu que poderia contar com o Conselho 
para trocar informações, melhorar suas atividades, afirmou que faltou retorno. Nadir deixou 
claro que tais questionamentos deveriam ser levados para o Conselho de Orientação e 
Administração Técnica (COAT) do FMID. Respondeu de forma incisiva que não está como 
presidente do CMI para responder questões técnicas que competem à administração pública. 
Kellen finalizou os questionamentos dizendo que entendeu todas as perguntas, mas veio à 
Assembleia do CMI para explicar a questão da divisão das vagas para a Conferência Estadual 
e que estava ali para somar. Se colocou à disposição para aqueles que tiverem dúvidas futuras 
e interesse no CEI. Pontuou que, tanto ela quanto o Nadir são sociedade civil, não ganham 
nada para estar ali, mas fazem o trabalho porque acreditam que podem fazer diferença. Nadir 
disse que não gosta que se levantem falso sobre ele, o qual possui uma carreira hoje que 
levou anos para construir. Faz esse trabalho porque é um ativista e tenta fazer o trabalho da 
melhor forma possível para que o futuro seja melhor para as próximas gerações. 
 
Feitos todos os questionamentos e passadas todas as informações, a reunião foi encerrada. 
  

 
 
Participaram da reunião os seguintes Conselheiros (as) da Sociedade Civil:  
 



 

Ata de Reunião - Página 5 de 8 

 

 
Participaram da reunião os seguintes Conselheiros (as) Representantes de Governo:  
 

LISTA DE PRESENÇA 

SECRETARIA NOME PRESENÇA 

SMS 
Rosa Maria Bruno Marcucci  A 

Maria Aparecida Barbosa Nunes A 

SMADS 
Rita de Cassia Monteiro de Lima Siqueira L 

Juliana Gadini Finelli A 

SEHAB Patricia Spedaletti de Deus L 

LISTA DE PRESENÇA   

CHAPA NOME PRESENÇA   

Fórum da Pessoa Idosa V. Maria,  

V. Guilherme, V. Medeiros 

Damaris Germana Roberto P   

José Reis Netto P   

Fórum da Cidadania da Pessoa Idosa da Cidade 

de São Paulo - Pirituba/Jaraguá/Perus 

Ruth Altamirano Lavadenz P   

Norma Oliveira Neres P   

Fórum da Pessoa Idosa de Itaquera 
Margarete Campos Siqueira J   

Maria Inês Santana Ferreira da Silva A   

Fórum Cidadão Idoso São Mateus 
Sufia Gonçalves Duarte J   

Luiz Antonio Rodrigues dos Santos A   

Fórum da Pessoa Idosa Capela do Socorro, 

Parelheiros 

Antonio Brito Cardoso A   

Sueli dos Santos A   

Fórum da Pessoa Idosa de M'Boi Mirim 
Dione Silva de Morais P  LEGENDA 

Cicera Alves da Silva P  P- PRESENTE 

Fórum da Pessoa Idosa de Pinheiros 
Ariovaldo Guello P  PO- PRESENÇA ONLINE 

Maria Apparecida Caprino A  A- AUSENTE 

Fórum Butantã 
Thereza Monteiro Marchesini P  J- JUSTIFICATIVA 

Alaide Pedro de Carvalho P  L- LICENÇA 

Fórum Liberdade 
Nadir Francisco do Amaral P   

    

Fórum Região Centro 
Niltes Aparecida Lopes de Souza J   

Maria Aparecida Costa A   
   

CHAPA NOME PRESENÇA   

Me Too Brasil 
Maria do Carmo Guido Di Lascio P   

Elisabeth Meloni Vieira A   

Associação Nosso Sonho 
Maria do Socorro Alves J   

    

Geronto EACH-USP 
Marisa Accioly P   

Maria Luisa Trindade Bestetti A   

   

CHAPA NOME PRESENÇA   

Sindicato Nacional dos Aposentados 
Diógenes Sandim Martins A   

Sonia Maria Pereira A   

Trabalho 60+ 
Norma Rangel P   

Ricardo Mucci A   
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Tatiana de Oliveira Lima A 

SMT 
João Lindolfo Filho A 

Ilza Harumi Tadano  P 

SMDETT 
Cleusa Guimarães Davis A 

  

SVMA 
Carlos Eduardo G. de Vasconcellos  A 

Tamires Carla de Oliveira A 

SME 
Camila Bonaldi dos Santos P 

  

SEME 
Dinéia Mendes de Araújo Cardoso P 

Maria Luiza da Silva J 

SMC 
Claudio Aguiar Almeida  P 

Alessandra Tonelli Távora A 

SMPED 
Severina Eudoxia da Silva A 

Devanice Jovina de Abreu  A 

SMDHC 
Josefa Anedete dos Santos Silva P 

Suzana de Rosa P 

SMIT 
Paulo Sérgio Paiva dos Santos A 

Nicolle Martins Firmino  A 

SF 
  

  

SMSUB 
Luciano Santos Araújo  A 

Adriano Porto Garcia A 

SMSU 
  

Euclides Conradim A 

 
 
Participaram da reunião os (as) seguintes convidados (as): 
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